КОМИТЕТ ПО КУЛЬТУРЕ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ КУРСКАЯ ОБЛАСТНАЯ НАУЧНАЯ БИБЛИОТЕКА им. Н. Н. АСЕЕВА ОТДЕЛ КРАЕВЕДЧЕСКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

КОЛЛАБОРАЦИОНИЗМ В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ НА ТЕРРИТОРИИ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ И ДРУГИХ РЕГИОНОВ ЦЕНТРАЛЬНОГО ЧЕРНОЗЕМЬЯ

Библиографический указатель



Коллаборациони́зм в юридической трактовке международного права — осознанное, добровольное и умышленное сотрудничество с врагом в его интересах и в ущерб своему государству. Термин чаще применяется в более узком смысле — как политическое, экономическое и военное сотрудничество с оккупантами.

В уголовном законодательстве подавляющего большинства стран мира факт коллаборационизма квалифицируется как преступление против своего государства, обычно как государственная измена.

Первоначально коллаборационизм означал сотрудничество граждан Франции с немецкими властями в период оккупации Франции в ходе Второй мировой войны (с фр. collaboration — «сотрудничество»). Затем стал применяться европейским правительствам, действовавшим под германской Норвегии, режим (правительство Квислинга оккупацией в Локотского самоуправления, деятельность мельниковцев оккупированной территории **CCCP** ∂p .), либо военным организациям граждан оккупированных стран под контролем гитлеровского блока (Русская освободительная армия Власова, национальные дивизии СС почти во всей Европе и др.). Практически во всех оккупированных Германией европейских странах были примеры коллаборационизма.

КОМИТЕТ ПО КУЛЬТУРЕ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ КУРСКАЯ ОБЛАСТНАЯ НАУЧНАЯ БИБЛИОТЕКА им. Н. Н. АСЕЕВА ОТДЕЛ КРАЕВЕДЧЕСКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

КОЛЛАБОРАЦИОНИЗМ В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ НА ТЕРРИТОРИИ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ И ДРУГИХ РЕГИОНОВ ЦЕНТРАЛЬНОГО ЧЕРНОЗЕМЬЯ

Библиографический указатель

ББК 91.9:63.3(2)622,6+63.3(2)622,6я1 К 60

Составители:

- Е. В. Мазнева, гл. библиограф отдела краеведческой литературы,
- В. А. Коровин, канд. ист. наук

Редактор: Н. С. Тевосян, заместитель директора по библиотечной работе КОНБ им. Н. Асеева, В. В. Коровин проф. каф. конституционного права ЮЗГУ, докт. ист. наук.

Ответственный за выпуск : Γ . В. Ветрова, директор КОНБ им. Н. Н. Асеева

Коллаборационизм в годы Великой Отечественной войны на территории Курской области и других регионов Центрального Черноземья [Текст] : библиографический указатель / Курская обл. науч. б-ка им. Н. Н. Асеева, отд. краевед. лит. ; [сост.: Е. В. Мазнева, В. А. Коровин]. - Курск, 2016. - 32 с.

От составителей

Выпуск библиографического указателя «Коллаборационизм в годы Великой Отечественной войны на территории Курской области и других регионов Центрального Черноземья» приурочен к 70-й годовщине Победы СССР в Великой Отечественной войне.

Основными источниками при составлении пособия послужили справочно-библиографический аппарат отдела краеведческой литературы и книжный фонд Курской областной научной библиотеки им. Н. Н. Асеева.

Открывается указатель статьей канд. ист. наук. В. А. Коровина «О региональной историографии проблемы коллаборационизма», в которой раскрывается актуальность данной проблемы.

Указатель состоит из следующих разделов: «Сборники опубликованные источники», «Мемуары документов «Монографии, коллективные дневники», И научнотруды «Монографии издания», статьи зарубежных популярные И исследователей», «Диссертации и авторефераты диссертаций», «Статьи в периодической печати». Книги и статьи из книг расположены в алфавите авторов и заглавий, библиографические записи в разделе «Статьи в периодической печати» расположены в прямом хронологическом порядке».

Отбор литературы закончен в декабре 2015 года.

Указатель адресован широкому кругу читателей: ученымисторикам, краеведам, педагогам, библиотечным и музейным работникам.

Коровин Валентин Александрович, канд. ист. наук.

О РЕГИОНАЛЬНОЙ ИСТОРИОГРАФИИ ПРОБЛЕМЫ КОЛЛАБОРАЦИОНИЗМА

Рассмотрение различных аспектов оккупационной политики на территории Курской области, действий германской и местной коллаборационистской администраций позволило расширить представление региональных историков и краеведов о многих драматических отечественной военной эпизодах истории. Необходимо подчеркнуть, что в конце 1940-х – 1960-х годов обходили исследователи старательно масштабы местные недовольства жителей Курской области политикой партийноадминистративных органов властных И структур, способствовало переходу части населения региона к открытому сотрудничеству с оккупационными властями .

Как указывает профессор К. В. Яценко², признание двух качественно различных периодов в изучении истории Великой Отечественной войны, разделение каждого из них на более узкие хронологические рамки позволяет историкам детальнее подходить к рассмотрению ранее не исследованных проблем региональной военной истории.

Первые попытки представить обобщенную картину событий Великой Отечественной войны, происходивших на территории Курской области, были предприняты еще составителями сборника «Родной край» в 1946 году. В разделе сборника «Дни Великой Отечественной войны», подготовленном методистом областного

¹ Шевелев, А. В. Разведывательные, полицейские и пропагандистские формирования оккупационных властей на территории Курской области в годы Великой Отечественной войны : автореф. дис. ... канд. ист. наук / А. В. Шевелев. – Курск, 2004. – С. 8.

² Яценко, К. В. Курская область в период Великой Отечественной войны : историография / К. В. Яценко. – Курск, 2006. – С. 5.

института усовершенствования учителей С. В. Курдяевым, приводился ряд примеров злодеяний, чинимых немецкофашистскими оккупантами, а также добровольными пособниками в отношении мирного населения области (осенью 1941 – зимой 1943 годов)³.

В своей книге И. А. Ахун и соавторы не объективно подошли к непростой проблеме сотрудничества курян с оккупантами. Авторы книги завершили повествование цитатой из речи первого секретаря обкома и горкома ВКП(б) П. И. Доронина, в которой он приводил впечатления о том, что И. В. Сталин хорошо отозвался о патриотизме курян – участников Великой Отечественной войны и трудящихся области, помогавших фронту, заявив, что за всю войну он ни разу не слышал жалоб на жителей Курска⁴.

В 1949 г. в Курске была опубликована документальная повесть В. Г. Злуникина «Вера»⁵. Ее автор — бывший редактор газеты Дмитриевского подпольного окружкома ВКП(б) «Народный мститель»- на основе личных воспоминаний поведал читателям о предательстве со стороны дмитриевских полицейских, в результате чего была казнена разведчица В. М. Терещенко⁶.

В диссертационном исследовании и ряде последующих публикаций преподаватель Курской областной партийной школы А. И. Залесский в рамках анализа аграрной реформы, проводимой

 $^{^3}$ Курдяев, С. В. Дни Великой Отечественной войны в Курской области / С. В. Курдяев // Родной край. – Курск, 1946. – С. 75-83.

⁴ Курская правда. – 1946. – 28 сентября; Город меняет лицо. Курск в новой пятилетке / И. А. Ахун, С. И. Лузан, Х. Л. Лейбельман. – Курск, 1947. – С. 28.

⁵ Злуникин, В. Г. Вера / В. Г. Злуникин. Повесть. – Курск, 1949. Эта документальная повесть позднее была дополнена историческими фактами и переиздавалась трижды – в Курске (1959), Хабаровске (1962), Воронеже (1965).

⁶ Залесский, А. И. Борьба колхозного крестьянства Курской области за сохранение и возрождение колхозов во время Великой Отечественной войны (1941-1943 гг.): дис. ... канд. ист. наук / А. И. Залесский. – М., 1950; Он же. В партизанских краях и зонах. Патриотический подвиг советского крестьянства в тылу врага. – М., 1962.

гитлеровскими оккупантами, приводил некоторые факты участия местного населения в экономической политике оккупантов. Но автором не вскрывались причины экономического коллаборационизма со стороны населения области. Проблемы регионального коллаборационизма были обойдены вниманием и в статье заведующего кафедрой марксизма-ленинизма Курского мединститута, доцента И. З. Кузнецова, посвященной действиям курских партизан в 1941-1943 гг.⁷

Проблемы сотрудничества курян с оккупационной администрацией не поднималась и в исследованиях В. М. Плотникова, М. А. Алёхина, Г. М. Богданова, опубликованных в конце 1950-х – середине 1960-х годов⁸.

В 1961 г. из печати вышла документальная повесть журналиста газеты «Молодая гвардия» А. Горбатова и бывшего сотрудника КГБ В. В. Прусакова «Разведчицы» В ней был отображен героизм советских разведчиц А. Жук, М. Руденской и З. Токмаковой, казненных гитлеровцами в Щиграх весной 1942 г., а также факты службы в составе немецких разведывательных и карательных частей жителя Курской области С. Д. Коржа. В других публикациях В. В. Прусакова приводились факты предательства белгородских партизан, сообщалось о роли

_

⁷ Кузнецов, И. З. Курские партизаны в Великой Отечественной войне (июнь 1941 - март 1943 г.) / И. З. Кузнецов // 1917-1957. – Курск, 1957. – С. 333-348.

⁸ Плотников, В. М. Роль Курской областной партийной организации в мобилизации трудящихся масс на помощь фронту накануне и в период битвы под Курском (февраль-август 1943 г.): дис. ... канд. ист. наук / В. М. Плотников. – Харьков, 1959; Он же: Помощь курян Советской Армии в битве под Курском // Краеведческие записки. – Курск, 1959. – Вып. 1. – С. 70-122; Алёхин, М. А. Вклад трудящихся Курской области в разгром немецко-фашистских захватчиков под Курском / М. А. Алехин. – Курск, 1963; Богданов, Г. М. В помощь краеведу / Г. М. Богданов. – Курск, 1963.

⁹ Прусаков, В. А. Имена стали известны: (новые сведения о героизме молодых курян в годы Великой Отечественной войны) / В. Прусаков, А. Горбатов // Молодая гвардия. — 1959. — 9 мая; Горбатов А. Разведчицы / А. Горбатов, В. Прусаков. — Курск, 1961.

советских спецслужб в поимке вражеских агентов, забрасываемых в Курскую область летом-осенью 1943 года¹⁰. Имея доступ к архивным документам спецслужб и следственных органов, автор привел сведения о действиях армейской и партизанской разведки на территории региона.

На наш взгляд, основная цель публикаций В. В. Прусакова заключалась лишь в популяризации действий сотрудников местных органов госбезопасности в период Великой Отечественной войны. При этом, к сожалению, автором не всегда достигалась документальная достоверность фактов, приводимых в указанных книгах.

Но с средины 1960-х до конца 1990-х годов в региональной печати не появилось ни одного значимого исследования о сотрудничестве курян с оккупантами. Эта проблема была искусственно «закрыта» идеологическими структурами Курского обкома КПСС. Они считали, что такие темы не должны становиться предметом исследовательского интереса и не имеют права на их публичное освещение.

Лишь на исходе политики «перестройки» в феврале 1991 г. увидел свет сборник «Противостояние. Рассказы о курских чекистах» в котором были опубликованы материалы ветеранов спецслужб А. Т. Москаленко, С. П. Пятовского, М. И. Кравченко, курских журналистов В. Г. Воробьева, Б. М. Паничева, С. С. Цветкова о деятельности сотрудников областного управления НКГБ — КГБ СССР по розыску и привлечению к уголовной ответственности коллаборационистов.

¹⁰ Прусаков, В. П. Дневники суровых лет / В. П. Прусаков. – Курск, 1963; Он же. Неподкупные сердца. – Воронеж, 1965.

¹¹ Противостояние. Рассказы о курских чекистах : сборник очерков. – Воронеж, 1991.

В 1990-е годы в ряде курских газет стали часто появляться публикации краеведов А. А. Гонголевича и Г. А. Гонголевича, А. И. Наседкина. Они делали попытки «обелить» многих пособников фашистов, например, инженера А. Г. Кепова. В этой связи мнение профессора Тель-Авивского университета приведем историка Г. Городецкого, замечавшего, что в России «бурный переходный породил иконоборцев период поколение ниспровержителей мифов. Результатом их действий становится... искажённая И политизированная версия истории Великой Отечественной войны...» ¹².

В трудах И. Г. Гришкова¹³ впервые в региональной литературе на основе рассекреченных документов архива УФСБ по Курской области был представлен анализ деятельности оккупационных структур курской полиции и установлены основные причины сотрудничества с врагом некоторых жителей области.

В переизданном учебном пособии И. Г. Гришкова исследуемые проблемы получили дальнейшую разработку¹⁴. Так, автор первым из курских историков проанализировал масштабы сотрудничества населения Курской области с оккупационными властями¹⁵.

Оккупационная политика германской администрации, в том числе и коллаборационизм курян, в 2000-е годы изучали А. С.

 15 Гришков, И. Г. Указ. соч. – С. 39-40.

 $^{^{12}}$ Городецкий, Г. Миф «Ледокола». Накануне войны / Г. Городецкий. – М., 1995. – С. 3.

¹³ Гришков, И. Г. Курская область в годы Великой Отечественной войны : учеб. пособие / И. Г. Гришков. – Курск, 1993; Он же. Фашистский оккупационный режим // Курский край. История и современность : учеб. пособие. – Курск, 1993. – С. 134-136.

 $^{^{14}}$ Гришков, И. Г. Курская область в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. / И. Г. Гришков. — 2-е изд., доп. — Курск, 1999.

Амоскин, К. В. Яценко, С. И. Гальченко, В. Г. Карнасевич, А. Н. Манжосов, С. А. Никифоров и другие¹⁶.

Внимание историков в середине 1990-х гг. привлекла статья краеведа Ю. А. Бугрова «Оккупация» ¹⁷. В ней автор анализировал экономическое положение в оккупированном Курске, приводил примеры сотрудничества курян с врагом в сфере культуры, медицины, народного образования.

В научных публикациях А. В. Бондаревой, А. В. Третьякова, А. В. Шевелева, Г. Д. Пилишвили, А. Р. Бормотовой, А. Ю. Золотухина и других авторов были отражены различные направления экономической, пропагандистской деятельности оккупационных властей, приводились примеры взаимодействия молодых курян с германскими и венгерскими спецслужбами¹⁸.

_

 $^{^{16}}$ Амоскин, А. С. Школьная политика оккупантов в Курской области (1941-1943 гг.) / А. С. Амоскин // Курские учителя в годы военного лихолетья. – Курск, 2002. – С. 138-143; Гальченко, С. И. Немецкая оккупационная политика в области низшего профессионального образования в 1941-1943 годах (по материалам периодической печати Курской области) / С. И. Гальченко // Курский край. – Курск, 2003. – № 12-13 (44-45). – С. 42-45; Карнасевич, В. Г. Антигерои или жертвы войны? / В. Г. Карнасевич // Актуальные вопросы истории Великой Отечественной войны. -СПб., 1999; Он же. Война с Россией глазами германского солдата // Военноисторический журнал. – 2004. – № 5. – С. 72-74; Никифоров, С. А. Оккупационный режим и экономическая политика фашистской Германии в Курской области в 1941-1943 гг. / С. А. Никифоров // Книга Памяти. – Курск, 2000. – Т. 12. – С. 75-92; Никифоров, С. А. Кадровая политика немецко-фашистских оккупантов в Курской области в 1941-1943 гг. / Никифоров, С. А., Манжосов А. Н., Крамаренко А. Д. // Курский край. – Курск, 1999. – № 5 (8). – С. 6-26; Яценко, К. В. В борьбе за победу : военно-организаторская деятельность государственных и политических структур областей Центрального Черноземья в годы Великой Отечественной войны / К. В. Яценко. – М., 2003; Он же. Фронтовой регион. Центральное Черноземье России в системе военно-организаторской деятельности местных властных структур в годы Великой Отечественной войны. – Курск, 2006.

¹⁷ Бугров, Ю. А. Оккупация (краткий историко-публицистический очерк) / Ю. А. Бугров // История Великой Отечественной войны в документах и судьба (по материалам Курской области). – Курск, 1995. – С. 91-101.

¹⁸ Бондарева, А. В. Оперативно-служебная деятельность сотрудников территориальных органов НКГБ-НКВД СССР в годы Великой Отечественной войны (на материалах Курской области) / А. В. Бондарева. — Курск, 2002; Третьяков, А. В. Печатные периодические издания городских властей в период оккупации Курска (по материалам УФСБ РФ по Курской области)/ А. В. Третьяков,

А. В. Бондарева и Г. Д. Пилишвили представили результаты деятельности сотрудников НКВД-НКГБ и бойцов истребительных батальонов в совместной работе по обезвреживанию вражеской агентуры, остававшейся на территории прифронтовой Курской области и сразу после ее освобождения в 1943 году.

Определенный интерес для исследования представляют публикации А. В. Апанасёнка о коллаборационистских настроениях курских старообрядцев и Х. Неизвестного о деятельности добровольных пособников оккупантов в пос. Теткино Глушковского района Курской области в 1941-1943 годах 19.

Деятельность сотрудников Курской областной военной прокуратуры по противодействию коллаборационизму в регионе и по соблюдению законности в привлечении их к уголовной ответственности была рассмотрена в диссертации С. С. Бобровского²⁰.

К числу исследований белгородских историков по освещению коллаборационизма и противодействия ему на территории Курской области (с 1954 г. – районов Белгородской

А. В. Шевелев // Непобедимые сыны отечества. - Курск, 2003. - С. 292-296; Пилишвили, Г. Д. Боевая деятельность истребительных батальонов в Центральном Черноземном регионе РСФСР (1941-1945) / Г. Д. Пилишвили. – Курск, 2007; Бормотова, А. Р. Пропагандистское воздействие немецкой оккупационной печати на население захваченных территорий / А. Р. Бормотова // Нацистский режим годы Великой Отечественной оккупационный В войны: демографические, экономические и социально-культурные последствия. – Орел, 2010. – С. 152-158; Золотухин, А. Ю. Некоторые аспекты нацистской оккупационной политики на территории Центрального Черноземья (1941-1943) / А. Ю. Золотухин, А. Н. Манжосов // Там же. – С. 192-198 и др.

¹⁹ Апанасенок, А. В. Курские старообрядческие общины и оккупационный режим в годы Великой Отечественной войны/ А. В. Апанасенок // Курский край. — Курск, 2007. — № 4-5 (97- 98). — С. 24-28; Неизвестный, Х. Теткино : штрихи истории / Х. Неизвестный // Курский край. — Курск, 2006. — № 9-10 (84-85). — С. 37-44.

 $^{^{20}}$ См.: Бобровский, С.С. Становление и развитие территориальных органов прокуратуры СССР в центральном Черноземье (1934-1953 гг.) : дис. ... канд. ист. наук / С. С. Бобровский. – Курск, 2003.

публикации Ю. В. Коннова И. обл.) M. относятся Варфоломеевой²¹. Определенный вклад В исследование оккупационного режима в южных районах Курской области и в его функционировании внесли работы земляков белгородских краеведов А. П. Чиченкова, Э. Н. Позднякова, Н. П. Прокопенко. В них отражено проявление коллаборационизма населением Шебекинского и Борисовского районов, названы активных представителей местной профашистской и полиции. Примеры борьбы белгородских администрации партизан и подпольщиков с гитлеровскими оккупантами и их пособниками в 1941-1942 гг. приведены В книге «Земля Белгородская в годы Великой Отечественной войны»²².

В ряде публикаций и в диссертационной работе А. Р. Джонева (Бормотова) дает подробный анализ процессов идеологической обработки населения оккупированных районов Курской области с помощью коллаборационистских газет, издававшихся при поддержке оккупационных властей²³.

^

²¹ Коннов, Ю. В. Система правоохранительных органов в структуре оккупационных властей на Белгородчине в 1941-1943гг. / Ю. В. Коннов // Материалы научно-практической конференции «Проблемы коренного перелома во Второй мировой войне. Год 1943». – Белгород, 2013. – С. 65-72; Варфоломеева, М. И. Коллаборационизм в годы Великой Отечественной войны (на примере современной Белгородской области в 1941-1943гг) / М. И. Варфоломеева // Научные ведомости Белгородского гос. ун-та. Серия История. Политология. Экономика. – 2011. – № 19 (114), вып. 20. – С. 202-208.

²² Чиченков, А. П. Белгородчина в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. / А. П. Чиченков – Белгород, 2005; Поздняков, Э. Н. Шебекино в период оккупации (новые сведения) / Э. Н. Поздняков // Великая Отечественная война 1941-1945 гг. : уроки истории. – Белгород, 2000. – С. 97-101; Маслов, Н. П. Борисовский район в 1941-1943 военные годы / Н. П. Маслов, Л. Н. Плиско // Там же. – С. 92-97; Прокопенко, Н. П. Движение сопротивления на Белгородчине / Н. П. Прокопенко // Белгородский краеведческий вестник. – Белгород, 2003. – Вып. 3. – С. 71-75.

²³ Бормотова, А. Р. Печать периода Великой Отечественной войны на территории Курской области: дис. ... канд. ист. наук / А. Р. Бормотова. – Курск, 2010; Она же. Немецкая оккупационная печать на территории Курской области в годы Великой Отечественной войны // Актуальные проблемы научного творчества ученых кафедры истории России. – Курск, 2009. – Вып. 5. – С. 182-186.

Весомым вкладом в разработку интересующей нас проблемы стали исследования В. В. Коровина²⁴. Введя в научный оборот значительный пласт документов федеральных, региональных и ведомственных архивов (в т.ч. управлений ФСБ по Курской, Воронежской и Белгородской обл.), он впервые раскрыл формы участия курян в коллаборационизме, дал им соответствующее трактование.

Диссертация C. A. Никифорова анализу посвящена деятельности оккупационных властей на территории Курской 1941-1943 годах²⁵. В ней подробно освещена экономическая политика захватчиков: мероприятия в аграрном сфере промышленности И транспорта. секторе, большое коллаборационизму диссертации место уделено земляков, показу их роли в жизни оккупированного региона.

В своей диссертации А. В. Шевелев особое внимание акцентировал на действиях разведывательных, полицейских и пропагандистских формирований и различных служб оккупационных властей, а также их влиянии на местных жителей²⁶.

Деятельность сотрудников Курского управления НКВД-НКГБ, бойцов истребительных батальонов по борьбе с вражеской агентурой, с бывшими старостами и полицейскими нашли

²⁴ Коровин, В. В. Партизанское движение на территории Курской области в 1941-1943 гг. / В. В. Коровин. – Курск, 2005; Он же: Поднимались войны народа: Сопротивление в тылу немецко-фашистских войск на территории областей Центрального Черноземья в 1941-1943 гг. – Курск, 2007.

²⁵ Никифоров, С. А. Политика оккупационных властей на территории Курской области в 1941-1943 гг.: дис. ... канд. ист. наук / С. А. Никифоров. – Курск, 2003.

²⁶ Шевелев, А. В. Разведывательные, полицейские и пропагандистские формирования оккупационных властей на территории Курской области в годы Великой Отечественной войны: дис. ... канд. ист. наук / А. В. Шевелев. – Курск, 2004.

подробное отражение в диссертационных работах Д. В. Верютина, А. В. Бондаревой и Г. Д. Пилишвили 27 .

К монографическим исследованиям последних лет, освещающим различные стороны изучаемой нами проблемы, необходимо отнести работы С. А. Никифорова²⁸, В. В. Коровина, А. Н. Манжосова, А. Д. Немцева и других²⁹.

Так, коллективная монография «Победу приближали как содержит информацию 0 судьбах могли» советских военнопленных, находившихся на оккупированной территории области, Курской ИХ роли развитии вооруженного В коллаборационизма. В публикациях А. Н. Манжосова приводятся примеры многочисленные сотрудничества части курских железнодорожников с оккупантами³⁰.

Определенный интерес исследования ДЛЯ нашего служебной представляет освещение отдельных ЭПИЗОДОВ сотрудников Курского областного деятельности управления НКВД-НКГБ борьбе добровольными помощниками ПО

_

²⁷ Верютин, Д. В. Органы НКВД Центрального Черноземья накануне и в годы Великой Отечественной войны: дис. ... канд. ист. наук / Д. В. Верютин. – Курск, 2002; Бондарева, А. В. Органы государственной безопасности советской провинции в годы Великой Отечественной войны (на примере Курской области): дис. ... канд. ист. наук / А. В. Бондарева. – Курск, 2004; Пилишвили, Г. Д. Добровольческие военизированные формирования в годы Великой Отечественной войны: на примере народного ополчения истребительных батальонов в Курской области: дис. ... канд. ист. наук / Г. Д. Пилишвили. – Курск, 2005.

²⁸ Никифоров, С. А. Политика оккупационных властей на территории Курской области в 1941-1943 гг. / С. А. Никифоров. – Курск, 2007; Он же: Немецкофашистская оккупация. Т. 1. Под нацистской пятой. – Курск, 2012.

²⁹ Победу приближали как могли: (Боевые действия Брянского и Юго-Западного фронтов и партизан против гитлеровской Германии и ее союзников в Центрально-Черноземном регионе РСФСР (октябрь 1941 – июль 1942 гг.) / В. В. Коровин и др. – Курск, 2006.

³⁰ См., например: Манжосов А.Н. Железнодорожники Центрального Черноземья в годы Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.). – Курск, 2002.

оккупантов в книге «На службе Отечеству: история органов безопасности Курской области»³¹.

Значительный объем информации по интересующей нас научной проблеме представлены в коллективной монографии «Курская область в период Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.» Ряд аспектов военно-политического коллаборационизма на оккупированной территории Курской области получил освещение в статьях И. П. Цуканова³³.

Разнообразные методы привлечения к ответственности за активное сотрудничество с врагом, последовавшие сразу после освобождения территории Курской области советскими войсками, раскрываются в монографии Н. Г. Кононова «Курская деревня в годы великих испытаний 1941-1945 гг.» В ней детальному анализу подвергнута идеологическая политика оккупантов, раскрыты факты поддержки германской оккупационной политики бывшими сельскими активистами.

Определенные сведения о деятельности судебных органов Курской области по наказанию коллаборационистов в 1940-1960-е гг. содержатся в публикациях и диссертации С. В. Труфанова³⁵.

2 1

 $^{^{31}}$ На службе Отечеству: из истории органов безопасности Курской области : (статьи, очерки, воспоминания) / Под. ред. Г. А. Свиридова. — Курск, 2008.

³² Курская область в период Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. / В. В. Коровин, А. Н. Манжосов, А. Д. Немцев и др. – Курск, 2010.

³³ Цуканов, И. П. О проблеме коллаборационизма советских военнопленных на оккупированной территории Курской области в 1941-1943 гг. / И. П. Цуканов // Нацистский оккупационный режим и его последствия... – Орел, 2010. – С. 21-25; Он же. О проблеме коллаборационизма на оккупированной территории областей Центрального Черноземья в 1941-1945 гг. // Великая Отечественная война 1941-1945 гг. в памяти народа и документах Архивного фонда Российской Федерации и зарубежных архивах. Проблемы изучения и публикации. – М., 2015.

 $^{^{34}}$ Кононов, Н. Г. Курская деревня в годы великих испытаний. 1941-1945 гг. / Н. Г. Кононов – Курск, 2015.

³⁵ Труфанов, С. В. Военный коллаборационизм и уголовная ответственность за него в Курской области в 40-60-е годы XX века / С. В. Труфанов // Научные труды молодежной секции Курского отделения РОИА. – Курск, 2011. – Вып. 1. – С. 24-32.

Значение исторической памяти, необходимость критического отношения к проблеме предательства Родины, перехода на сторону врага в период Великой Отечественной войны подчеркиваются в публикациях профессора А. В. Третьякова³⁶.

Анализ историографии исследуемой нами темы, в том числе и работ региональных исследователей, свидетельствует, что в время отечественной исторической литературе настоящее В специальные труды, освещающие особенности проявления коллаборационизма на территории Курской области, пропагандистского обеспечения политики германской оккупационной администрации. Практически раскрыта не деятельность партийных, государственных органов и специальных борьбе разнообразными служб c проявлениями c наиболее коллаборационизма, a также одиозными представителями добровольных пособников нацистов. необходимость комплексной разработки указывает на современных позиций данной научной проблемы, как в целом, так и отдельных ее аспектов, ранее не получивших должного внимания со стороны региональных исследователей.

_

³⁶ См.: например, Третьяков, А. В. Советский народ в Великой Отечественной войне: состояние и проблемы формирования исторической памяти в конце XX – начале XXI веков // 65 лет Победы: историческая память о великом подвиге народном / А. В. Третьяков. – Курск, 2010. – С. 3-10; Он же. Патриотическое воспитание — основа консолидации общества и укрепления российской государственности на рубеже XX-XXI веков // Гражданско-патриотическое воспитание населения на постсоветском пространстве: история, проблемы и перспективы. – Курск, 2012. – С. 2-12 и др.

СБОРНИКИ ДОКУМЕНТОВ И ОПУБЛИКОВАННЫЕ ИСТОЧНИКИ

- 1. В ту суровую пору : Белгородчина в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. : сборник документов и материалов. Воронеж : Центр.-Чернозем. кн. изд-во, 1978. 152 с.
- 2. Документы обвиняют. Холокост : свидетельства Красной Армии / сост. Ф. Д. Свердлов. Москва : Науч. просвет. центр «Холокост», 1996. 132 с.
- 3. Курская область в период Великой Отечественной войны Советского Союза. 1941- 1945 гг. Сборник документов и материалов. Кн. 1. – Курск : Курское кн. изд-во, 1960. – 486 с.
- 4. «Огненная дуга» : Курская битва глазами Лубянки / сост.: А. Т. Жадобин, В. В. Марковчин, В. С. Христофоров. Москва : Московские учебники : Картолитография, 2003. 480 с.
- 5. Оккупация : (Белгородчина в октябре 1941 августе 1943 гг.) : документы и материалы / авт.-сост.: А. Н. Крупенков, Т.
 И. Утенина,
 Л. Б. Хромых. Белгород : Константа, 2010. 376 с.
- 6. Подвиг народный. Участие трудящихся Курской области в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. : сборник документов и материалов / отв. ред. В. Е. Шаров. Курск : Курская правда, 1978. 440 с.
- 7. Русский архив : Великая Отечественная. Т. 20(9). Партизанское движение в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. Москва : Терра, 1999. 672 с.
- 8. Русский архив : Великая Отечественная. Т. 25(14). Тыл Красной Армии в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. Москва : Терра, 1998. 736 с.

- 9. Русский архив : Великая Отечественная. Т. 13(2-2). Приказы Народного комиссара обороны СССР (22 июня 1941-1942 гг.). Москва : Терра, 1997. 448 с.
- 10. Русский архив : Великая Отечественная. Т. 13(2-3). Приказы Народного комиссара обороны СССР (1943-1945 гг.). Москва : Терра, 1997. 456 с.
- 11. Суровая правда войны. Ч. 1. 1941 год на Курской земле в документах архивов / Гос. архив Курской обл. ; [ред. кол. : В. Л. Богданов и др.]. Изд. 2-е, испр. и доп. Курск : Курская гор. тип., 2010. 324 с.
- 12. Суровая правда войны. Ч. 2. 1942 год на Курской земле в документах архивов / Гос. архив Курской обл. ; [ред. кол. : В. Л. Богданов и др.]. Изд. 2-е, испр. и доп. Курск : Курская гор. тип., 2010. 512 с.
- 13. Суровая правда войны. Ч. 3. 1943-1945 гг. на Курской земле в документах архивов / Гос. архив Курской обл.; [ред. кол. : В. Л. Богданов и др.]. Курск : Курская гор. тип., 2007. 878 с.

МЕМУАРЫ И ДНЕВНИКИ

- 7. **Аленцев, В**. Курская земля в огне / В. Аленцев // Фронт без линии фронта. Москва, 1970. С. 132-147.
- 8. **Букреев, И.** «Мы начеку, мы за врагом следим» / И. Н. Букреев // Курский край. Курск, 1999. № 5 (8). С. 27-33.
- 9. **Букреев, И.** «Суровая правда» / И. Н. Букреев // На службе Отечеству: из истории органов безопасности Курской области. Курск, 1998. С. 163-168.
- 10. Волчков, В. Так рождалась победа (из воспоминаний бывшего председателя Курского облисполкома о Великой

- Отечественной войне) / В. В. Волчков // Курский край. Курск, 2004. N_2 6-7 (56-57). С. 4-12.
- 11. Детство, опаленное войной. [В 3 кн. Сборник]. Кн. 1. [Воспоминания детей войны / под ред. проф. А. Ю. Друговской]. Курск : Курская гор. тип., 2005. 527 с. : ил., портр..
- 12. **Кепов, А.** Курск в период оккупации 1941-1943 гг. / А. Г. Кепов // Курские мемуары. Курск, 2002. № 2. С. 23-45.
- 13. **Ковалев, В. Т.** Курск довоенный : воспоминания / В. Т. Ковалев. Курск, 2003. 122 с.
- 14. **Ковалев, В. Т.** Еврейский квартал / В. Т. Ковалев // Курские мемуары. Курск, 2004. № 2. С. 3-28.
- 15. Коробко, Г. Ф. Я следователь КГБ / Ф. Я. Коробко // На службе Отечеству : из истории органов безопасности Курской области.
 − Курск, 1998. С. 145-155.
- 16. **Кравченко, М. И.** «Розыск не прекращать...» / М. И. Кравченко // Курский край. Курск, 1999. № 5 (8). С. 33-38.
- 17. **Кравченко, М.** Оборотни / М. И. Кравченко // Долг и память. Курск, 2014. С. 100-117.
- 18. Курские мемуары. [Альманах]. Научно-исторический журнал. № 1/2006. На Земле железной. Записки комиссара Первой Курской партизанской бригады / А. Д. Федосюткин ; [гл. ред. Ю. А. Бугров]. Курск, 2006. 127 с., [2] л. ил.
- 19. **Наседкин, А. И.** Курск. Оккупация. 1941-1945 гг. / А. И. Наседкин // Курские мемуары. Курск, 2007. № 1. С. 27-46.
- 20. **Проскурин, И. М.** Дети войны : [очерк] / И. Проскурин. Курск : Курская гор. тип., 2013. – 119 с. : ил.
- 21. Славные дочери Отчизны : [воспоминания участниц Великой Отечественной войны : в 2 кн. / ред. кол.: А. Ю. Друговская (гл. ред.) и др.]. Курск : Курская гор. тип., 2010.

- 22. Те, кто видели войну : сборник воспоминаний очевидцев Великой Отечественной войны / [сост. А. А. Корнеева]. Курск : Издво КГУ, 2013. 263 с. : ил., портр.
- 23. **Чалых, Н. Н.** Оккупация. Жизнь при новом порядке ; Партизанское движение в тылу врага. Наступление Красной Армии / Н. Н. Чалых // Рыльск эхо времени. Курск, 1997. С. 15-54.

МОНОГРАФИИ, КОЛЛЕКТИВНЫЕ ТРУДЫ И НАУЧНО-ПОПУЛЯРНЫЕ ИЗДАНИЯ

- 24. **Абовян, Е. Н.** Брянский регион в годы Великой Отечественной войны : партизанское движение и коллаборационизм (1941-1943 гг.) / Е. Н. Абовян. Брянск : Изд-во Брянского гос. техн. ун-та, 2014. 188 с.
- 25. **Абовян, Е. Н.** Возникновение вооруженного коллаборационизма на территории Брянского региона (сентябрь 1941-май 1942гг.) / Е. Н. Абовян // «Мы все войны шальные дети...» Курск, 2014. С. 86-93. (Курский военно-исторический сборник; вып. 13).
- 26. **Алехин, М. А.** Вклад трудящихся Курской области в разгром немецко-фашистских захватчиков под Курском / М. А. Алехин. Курск : Курское кн. изд-во, 1963. 28 с.
- 27. **Амоскин, А. С.** Школьная политика оккупантов в Курской области (1941-1943гг.) / А. С. Амоскин // Курские учителя в военное лихолетье (сборник очерков, документов, воспоминаний и статей). Курск, 2000. С. 138-143.
- 28. **Анисков, В. Т.** Крестьянство против фашизма, 1941-1945 : история и психология подвига / В. Т. Анисков. Москва : Памятники исторической мысли, 2003. 499 с.

- 29. **Апанасёнок, А. В.** Курские старообрядческие общины и оккупационный режим в годы Великой Отечественной войны / А. В. Апанасенок // Курский край. Курск, 2007. № 4-5 (97-98). С. 24-28.
- 30. **Арутюнян, С. В.** Советское крестьянство в годы Великой Отечественной войны / С. В. Арутюнян. Изд. 2-е, доп. Москва : Наука, 1970. 466 с.
- 31. **Банников, Ф. Г.** Истребительные батальоны НКВД СССР в Великой Отечественной войне (1941-1945 гг.) : учебное пособие / Ф. Г. Банников. Москва, 1968. 72 с.
- 32. **Биленко, С. В.** На охране тыла страны : истребительные батальоны и полки в Великой Отечественной войне, 1941-1945 гг. / С. В. Биленко. Москва : Наука, 1988. 256 с. (Борьба народов против фашизма и агрессии).
- 33. Богданов, Г. М. В помощь краеведу : (пособие по истории Курского края для учителей начальной школы) / Г. М. Богданов. Курск, 1963.-43 с.
- 34. **Бондарева, А. В.** Оперативно-служебная деятельность сотрудников территориальных органов НКГБ-НКВД СССР в годы Великой Отечественной войны: (на материалах Курской области) / А. В. Бондарева. Курск: ЮМЭКС, 2002. 30 с.
- 35. **Бондарева, А. В.** Перестройка деятельности органов госбезопасности советской провинции накануне и в начальный период Великой Отечественной войны / А. В. Бондарева. Курск : ЮМЭКС, 2003. 28 с.
- 36. **Брынцева, Н. В.** Русская православная церковь в годы Великой Отечественной войны : новые документы из архивов спецслужб / Н. В. Бондарева // Курский край. Курск, 2005. № 1-2 (64-65). С. 54-58.

- 37. **Бугров, Ю. А.** Оккупация : (краткий историко-публицистический очерк) / Ю. А. Бугров // История Великой Отечественной войны в документах и судьбах (по материалам Курской области). Курск, 1995. С. 91-101.
- 38. **Бугров, Ю. А.** Проявления коллаборационизма в Курской и Воронежской областях в 1941-1943 гг. при оккупационном режиме немецких войск и их сателлитов / Ю. А. Бугров // Актуальные проблемы истории Центрального Черноземья в годы Великой Отечественной войны / Ю.А. Бугрова. Курск, 2007. С. 19-25.
- 39. **Буровский, А. М.** Великая Гражданская война 1939-1945 / А. М. Буровский. Москва : Яуза : Эксмо, 2009. 326 с.
- 40. **Бычков, Л. Н.** Партизанское движение в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 : (краткий очерк) / Л. Н. Бычков. Москва : Политиздат, 1965. 454 с.
- 41. **Гальченко, С. Н.** Немецкая оккупационная политика в области низшего профессионального образования в 1941-1943 годы : (по материалам периодической печати Курской области) // Курский край. Курск, $2003. \mathbb{N} \ 12-13 \ (44-45). C. 42-45.$
- 42. **Гарин, И. И.** Русский коллаборационизм во время Второй мировой [Электронный ресурс] / Игорь Иванович Гарин. (Серия «Правда о войне», 2014). Режим доступа: //www.etextlib.ru/Book/Details/54301, http://knigolib.net/?p=233242. Дата обращения: 11.01.2016
- 43. **Горбатов, А. Я.** Разведчицы: документальная повесть / А. Я. Горбатов, В. В. Прусаков. Курск: Курское кн. изд-во, 1961. 137 с.: ил.
- 44. **Гришков, И. Г.** Курская область в годы Великой Отечественной войны : учебное пособие / И. Г. Гришков. Курск, 1993. 114 с.

- 45. **Гришков, И. Г.** Фашистский оккупационный режим // Курский край: история и современность : (учебное пособие). Курск, 1993. С. 134-136.
- 46. **Гришков, И. Г.** Курская область в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. / И. Г. Гришков. Изд. 2-е, доп. Курск : Учитель, 1999. 150 с.
- 47. **Ермолов, И. Г.** Три года без Сталина : оккупация : советские граждане между нацистами и большевиками, 1941-1944 / И. Г. Ермолов. Москва : Центрполиграф, 2010. 381 с.
- 48. **Зарубин,** Д. Е. Русская православная церковь в Старом Осколе в 1938-1943 годах. Некоторые аспекты существования / Д. Е. Зарубин // Курский край. Курск, 2005. № 8-9 (71-72). С. 57-62.
- 49. **Злуникин, В. Г.** Вера: повесть / В. Злуникин. Курск: Курская правда, 1949. 56 с.
- 50. **Злуникин, В. Г.** Вера: повесть / В. Злуникин. Изд. 4-е, доп. Воронеж: Центр.-Чернозем. кн. изд-во, 1965. 380 с.
- 51. **Ковалев, Б. Н.** Нацистская оккупация и коллаборационизм в России, 1941-1944. Москва : ACT : Транзиткнига, 2004. 483 с.
- 52. **Ковалев, Б. Н.** Повседневная жизнь населения России в период нацистской оккупации / Б. Н. Ковалев. Москва : Молодая гвардия, 2011. 619 с., [16] л. ил., портр., карты, факс. (Живая история : повседневная жизнь человечества).
- 53. **Колесников, А. Н.** Непокоренный край : документальная повесть / А. Н. Колесников. Курск : Курскинформпечать, 1995. 238 с.
- 54. **Коннов, Ю. В.** Система правоохранительных органов в структуре оккупационных властей на Белгородчине в 1941-1943 гг. / Ю. В. Коннов // Материалы научно-практической конференции

- «Проблемы коренного перелома во Второй мировой войне. Год 1943» / Ю. В. Коннов. Белгород, 2013. С. 65-72.
- 55. **Кононов, Н. Г.** Социальное обеспечение в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. : (на материалах Курской области) / Н. Г. Кононов. Курск : Учитель, 2013. 190 с.
- 56. **Кононов, Н. Г.** Курская деревня в годы великих испытаний. 1941-1945 гг. / Н. Г. Кононов. Курск : Мечта, 2015. 613 с.
- 57. **Коровин, В. А.** Кто он коллаборационист или геройфронтовик? : (О работе органов государственной безопасности Курской области по выявлению лиц, сотрудничавших с немецкофашистскими оккупантами в 1941-1943 гг.) / В. А. Коровин // Научные труды молодежной секции Курского отделения РОИА. Курск, 2012. Вып. 3. С. 22-24.
- 58. **Коровин, В. А.** Антифашисты и коллаборационисты на земле Великой битвы : (по материалам спецпроверок 1943 г. на территории Поныровского района Курской области) / В. В. Коровин А. Н. Манжосов // Представления людей о «норме» и «патологии» в процессе исторического развития : материалы Всероссийской научной конференции. Санкт-Петербург, 2012. С. 126-130.
- 59. **Коровин, В. А.** Верный слуга оккупантов : (коллаборационистская деятельность М. Н. Коха) / В. А. Коровин // Личность в истории развития Курского края. Курск, 2012. С. 45-47.
- 60. **Коровин, В. А.** Полицейские формирования Курской области на страже оккупационного режима (1941-1943 гг.) / В. А. Коровин // Научные труды молодежной секции Курского отделения РОИА. Курск, 2013. Вып. 4. С. 25-31.
- 61. **Коровин, В. А.** Специфика общественно-политических настроений населения Центрального Черноземья в первый период

- Великой Отечественной войны (по материалам Курской области) / В. В. Коровин, В. В. Коровин // Государство и общество : взаимодействие и противостояние. Воронеж, 2013. С. 248-252.
- 62. **Коровин, В. А.** Выявление агентуры противника в прифронтовой полосе Центрального фронта весной-летом 1943 года / В. А. Коровин // «Огненная дуга» : материалы Всерос. науч. конф., посвящен. 70-летию разгрома немецко-фашистских войск в Курской битве. Курск, 2013. С. 36-43.
- 63. **Коровин, В. А.** Противодействие коллаборационистам и десантам противника в тылу войск Центрального фронта накануне и в период Курской битвы / В. А. Коровин // Научные труды молодежной секции Курского отделения РОИА. Курск, 2013. Вып. 5. С. 27-33.
- 64. **Коровин, В. А.** Суровый экзамен гражданской зрелости: (о проверке комсомольскими органами поведения молодых курян на оккупированной территории) / В. А. Коровин // «Мы все войны шальные дети...». Курск, 2014. С. 93-101. (Курский военно-исторический сборник; вып. 13.)
- 65. **Коровин, В. А.** Приговоренные к предательству / В. А. Коровин, В. В. Коровин // Судьба детей военной поры : документы, воспоминания, историография. Курск, 2015. С. 64-66.
- 66. **Коровин, В. В.** Малоизвестные эпизоды диверсионной войны в тылу врага (по воспоминаниям курянина П. Н. Свечкина) / В. В. Коровин, П. Н. Свечкин // Курский край. Курск, 2004. № 6-7 (56-57). С. 25-38.
- 67. **Коровин, В. В.** Боевая деятельность и повседневная жизнь дмитриевских партизан (по воспоминаниям командира отряда И. И. Свирина) / В. В. Коровин, И. И. Свирин // Курский край. Курск, 2004. N 10-11 (60-61). С. 9-28.

- 68. **Коровин, В. В.** Советская разведка и контрразведка в годы Великой Отечественной войны / В. В. Коровин. Москва : Русь, 1998. 289 с.
- 69. **Коровин, В. В.** Партизанское движение на территории Курской области в 1941-1943 гг. / В. В. Коровин. Курск : ЮМЭКС, 2006. 128 с.
- 70. **Коровин, В. В.** Поднимались воины народа : сопротивление в тылу немецко-фашистских войск на территории областей Центрального Черноземья в 1941-1943 гг. / В. В. Коровин. Курск : Славянка, 2008. 512 с.
- 71. **Кузнецов, И. 3.** Курские партизаны в Великой Отечественной войне (июнь 1941-март 1943г.) / И. 3. Кузнецов // 1917-1957. Курск, 1957. С. 333-348.
- 72. **Курдяев, С. В.** Дни Великой Отечественной войны в Курской области / С. В. Курдяев // Родной край. Курск, 1946. С. 73-97.
- 73. Курская область в период Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. / В. В. Коровин [и др.]. Курск, 2010. 427 с. (Курский край : в 20 т. ; т. 12, ч. 1).
- 74. **Манжосов, А. Н.** Некоторые аспекты нацистской оккупационной политики на территории Центрального-Черноземья (1941-1943) / А. Н. Манжосов, А. Ю. Золотухин // Нацистский оккупационный режим в годы Великой Отечественной войны: его демографические, экономические и социально-культурные последствия. Орел, 2010. С. 192-199.
- 75. **Маслов, Н. П.** Борисовский район в 1941-1943 военные годы / Н. П. Малов, Л. Н. Плиско // Великая Отечественная война 1941-1945гг. : уроки истории. Белгород, 2000. С. 92-97.

- 76. На службе Отечеству : из истории органов безопасности Курской области : статьи, очерки, воспоминания. – Курск : Курск, 2008. – 480 с.
- 77. **Неизвестный, Х.** Теткино : штрихи истории // Курский край. Курск, 2006. № 9-10 (84-85). С. 37-44.
- 78. **Никифоров, С. А.** Административно-организационная структура оккупационного режима в Курской области / С. А. Никифоров // Курский край. Курск, 1999. № 4 (7). С. 7-14.
- 79. **Никифоров, С. А.** Административно-хозяйственное управление Курской областью в период оккупации в 1941-1943 гг. / С. А. Никифоров // Курский край в истории Отечества. Курск, 2004. Ч. 1. С. 81-86.
- 80. **Никифоров, С. А.** Деятельность органов местного самоуправления на оккупированной территории Курской области в период Великой Отечественной войны / С. А. Никифоров // Восток и Запад вместе создавать будущее : исследования и документы о Курской битве. Курск, 2013. С. 43-50.
- 81. **Никифоров, С. А.** Немецко-фашистская оккупация и коллаборационизм на территории областей Центрального Черноземья в годы Великой Отечественной войны. Т. 1. Под фашистской пятой / С. А. Никифоров. Курск, 2012. 410 с.
- 82. **Никифоров, С. А.** Немецко-фашистская оккупация на территории Центрального Черноземья (1941-1943 гг.) / С. А. Никифоров // Актуальные проблемы истории. Москва ; Курск. 2007. С. 90-99.
- 83. Никифоров, С. А. Оккупационный режим и экономическая политика фашистской Германии в Курской области в 1941-1943 гг. / С. А. Никифоров // Книга Памяти. Курск, 2000. Т. 12. С. 78-92.

- 84. **Никифоров, С. А.** «И верно служили врагу...» : (Кадровая политика немецко-фашистских оккупантов в Курской области в 1941-1943 гг.) / С. А. Никифоров, А. Н Манжосов, А. Д. Крамаренко // Курский край. Курск, 1999. № 5 (8). С. 6-26.
- 85. **Никифоров, С.** Проявление коллаборационизма на территории Центрального Черноземья в 1941-1943 гг. (на примере Курской области) / С. Никифоров // Правда истории. Курск, 2008. Вып. 7. С. 170-190. Библиогр. в конце ст.
- 86. **Никифоров, С. А.** Экономическая политика оккупационных властей в Курской области в 1941-1943 гг. / С. А. Никифоров // Курский край. Курск, 1999. № 4 (7). С. 14-32.
- 87. **Пилишвили, Г.** Д. Боевая деятельность истребительных батальонов в Центральном Черноземном регионе РСФСР (1941-1945) / Г. Д. Пилишвили. Курск : Изд-во КГУ, 2007. –196 с.
- 88. **Плотников, В. М.** Помощь курян Советской Армии в битве под Курском / В. М. Плотников // Краеведческие записки. Курск, 1959. Вып. 1. С.70-122.
- 89. Победу приближали как могли : (боевые действия Брянского и Юго-Западного фронтов и партизан против войск гитлеровской Германии и ее союзников в Центрально-Черноземном регионе РСФСР (октябрь 1941 июль 1942 гг.) / В. В. Коровин, А. Н. Манжосов, А. Д. Немцев, И. П. Цуканов. Курск : Славянка, 2006. 322 с.
- 90. **Поспеловский, Д. В.** Русская Православная Церковь в XX веке / Д. В. Поспеловский. Москва : Республика, 1995. 511 с.
- 91. **Прусаков, В. В.** Дневники суровых лет / В. В. Прусаков. Курск : Курское кн. изд-во, 1963. 78 с.
- 92. **Прусаков, В. В.** Неподкупные сердца / В. В. Прусаков. Воронеж : Центр.-Чернозем. кн. изд-во, 1965. 195 с.

- 93. **Раманичев, Н. М.** Власов и другие / Н. М. Раманичев // Вторая мировая война. Актуальные проблемы. Москва, 1995. С. 292-313.
- 94. **Раманичев, Н. М.** Сотрудничество с врагом / Н. М. Раманичев // Великая Отечественная война 1941-1945 гг. : краткие исторические очерки. Москва. 1999. Кн. 4 : Народ и война. С. 153-167.
- 95. **Сазонов, О. Н.** Граждане СССР в рядах Вермахта / О. Н. Сазонов // Актуальные вопросы истории Великой Отечественной войны. Санкт-Петербург, 1999. С. 64-69.
- 96. **Семиряга, М. И.** Коллаборационизм. Природа, типология и проявления в годы Второй мировой войны / М. И. Семиряга. Москва: РОССПЭН, 2000. 862 с.
- 97. **Соколов, Б. В.** Оккупация. Правда и мифы / Б. В. Соколов. Москва : Аст–Пресс-книга, 2005. 352 с.
- 98. **Сорокина, О. Л.** Школы Курской области в годы Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.) / О. Л. Сорокина // История Великой Отечественной войны в документах и судьбах : (по материалам Курской области). Курск, 1995. С. 101-114.
- 99. **Степанов, В. Б.** Он строил Курск и служил при немцах / В. Б. Степанов // «А мои ти куряни…» / В. Б. Степанов. Курск, 2010. Кн. 2. С. 31-39 : ил.
 - О А. Г. Кепове.
- 100. **Ткаченко, А. И**. Фашистский оккупационный режим / А. И. Ткаченко // Шли на битву партизаны. Брянск, 1972. С. 47-60.
- 101. **Третьяков, С. В.** Печатные периодические издания городских властей в период оккупации Курска (по материалам УФСБ РФ по Курской обл.) / С. В. Третьяков, А. В. Шевелев // Непобедимая сила Отечества. Курск, 2003. С. 292-295.

- 102. **Трифанков, Ю. Т.** История оккупации Брянской области в период Великой Отечественной войны : партизанское движение и коллаборационизм (1941-1943 гг.) / Ю. Т. Трифанков, Е. Н. Шанцева, В. В. Дзюбан. Брянск : Изд-во БГТУ, 2012. 316 с.
- 103. **Труфанов, С. В.** Военный коллаборационизм и уголовная ответственность за него в Курской области в 40-60-е годы XX века / С. В. Труфанов // Научные труды молодежной секции Курского отделения РОИА. Курск, 2011. Вып. 1. С. 24-32.
- 104. **Филоненко, М. И.** Пропагандистское воздействие фашистской Германии на советские войска и население временно оккупированных территорий СССР в годы Великой Отечественной войны / М. И. Филоненко // Верхний и средний Дон в Великой Отечественной войне. Воронеж, 2006. С. 392-414.
- 105. **Цуканов, И. П.** О проблеме коллаборационизма на оккупированной территории областей Центрального Черноземья в 1941-1943гг. / И. П. Цуканов // Великая Отечественная война 1941-1945 гг. в памяти народа и документах Архивного фонда Российской Федерации и зарубежных архивах. Москва, 2015. С. 518-521.
- 106. **Цуканов, И. П.** О проблеме коллаборационизма советских военнопленных на оккупированной территории Курской области в 1941-1943 гг. / И. П. Цуканов // Нацистский оккупационный режим в годы Великой Отечественной войны: его демографические, экономические и социально-культурные последствия. Орел, 2010. С. 221-225.
- 107. **Чиченков, А. П.** Белгородчина в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. / А. П. Чиченков. Белгород, 2005. 416 с.
- 108. **Шевелев, А. В.** Пропагандистское обеспечение религиозной политики, проводимой немецкой администрацией на

- оккупированной территории Курской области (1941-1943гг.) / А. В. Шевелев // Непобедимые сыны Отечества. Курск, 2003. С. 296-301.
- 109. **Шевелев, А. В.** Пропагандистское обеспечение «нового порядка» на оккупированных территориях и реакция населения, 1941-1943 гг. (на материалах Курской области) / А. В. Шевелев. Курск : ЮМЭКС, 2004. 49 с.
- 110. **Щеров, И. П.** Коллаборационизм в Советском Союзе (1941-1944) : типы и проявления в годы оккупации / И. П. Щеров. Смоленск : Универсум, 2005. 431 с.
- 111. **Юденков, А. Ф.** Политическая работа партии среди населения оккупированной советской территории (1941-1944 гг.) / А. Ф. Юденков. Москва : Мысль, 1971. 217 с.
- 112. **Яценко, К. В.** Курская область в период Великой Отечественной войны : историография : учебное пособие / К. В. Яценко. Курск : КГУ, 2006. 78 с.
- 113. **Яценко, К. В.** Курская область в период оккупации: историография проблемы / К. В. Яценко // Нацистский оккупационный режим в годы Великой Отечественной войны: его демографические, экономические и социально-культурные последствия. Орел, 2010. С. 90-96.
- 114. **Яценко, К. В.** Фронтовой регион. Центральное Черноземье России в системе военно-организаторской деятельности местных властных структур в годы Великой Отечественной войны / К. В. Яценко. Курск: КГУ, 2006. 330 с.

МОНОГРАФИИ И СТАТЬИ ЗАРУБЕЖНЫХ ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ

- 115. **Армстронг,** Д. Партизанская война: стратегия и тактика, 1941-1943 / Д. Армстронг ; [пер. с англ. О. А. Федяева]. Москва : Центрполиграф, 2007. 432 с.
- 116. **Брамштедте, Е.** Йозеф Геббельс Мефистофель усмехается из прошлого : [перевод] / Е. Брамштедте, Г. Френкель, Р. Манвелл. Ростов-на-Дону : Феникс, 2000. 448 с.
- 117. **Верт, Н.** История советского государства. 1900-1991: [перевод] / Н. Верт. Москва : Прогресс-Академия, 1992. 480 с.
- 118. Германия во Второй мировой войне (1939-1945) : [перевод] / В. Блейер [и др.]. Москва : Воениздат, 1971. 432 с.
- 119. **Даллин, А.** Немецкое правление в России / А. Даллин. Москва: Политиздат, 1961. 483 с.
- 120. **Диксон, Ч.** Коммунистические партизанские действия : [перевод] / Ч. Диксон, О. Гейльдрун. Москва : Изд-во иностранной литературы, 1957. 292 с.
- 121. Дин, М. Пособники Холокоста. Преступления местной полиции Белоруссии и Украины, 1941-1944 : [перевод] / М. Дин. Санкт-Петербург : Академический проект : ДНК, 2008. 268 с.
- 122. **Каров**, Д. Партизанское движение в СССР в 1941-1945 гг. : [перевод] / Д. Каров. Мюнхен, 1954. 118 с.
- 123. **Мюллер-Гиллебранд, Б.** Сухопутная армия Германии 1933-1945 гг. : [перевод] / Б. Мюллер-Гиллебранд. Москва : Изографус : Эксмо, 2003. 800 с.
- 124. **Мюллер, Н.** Вермахт и оккупация (1941-1944) : о роли вермахта и его руководящих органов в осуществлении оккупационного режима на советской территории : [перевод] / Н. Мюллер. Москва : Воениздат, 1974. 388 с.

- 125. **Пикер, Г.** Застольные разговоры Гитлера : [перевод] / Г. Пикер. Смоленск : Смядынь, 1993. 484 с.
- 126. **Пфеффер, К. Г.** Немцы и другие народы во Второй мировой войне : [перевод] // Итоги Второй мировой войны : сборник статей. / К. Г. Пфеффер. Москва, 1957. С. 493-516.
- 127. Рейтлингер, Д. Цена предательства : сотрудничество с врагом на оккупированных территориях СССР. 1941-1945 / Д. Рейтлингер. Москва : Центрполиграф, 2011. 542 с.
- 128. **Рендулич, Л.** Партизанская война : [перевод] / Л. Рендулич // Итоги Второй мировой войны. Москва, 1957. С. 137-155.
- 129. **Рике, Г. И.** Продовольственная проблема и сельское хозяйство : [перевод] / Г. И. Рике // Итоги Второй мировой войны. Москва, 1957. С. 444-469.
- 130. **Фуллер,** Дж. Вторая мировая война 1939-1945 гг. : [перевод] / Дж. Фуллер. Москва : Иностранная литература, 1956. –540 с.
- 131. **Хессе,** Э. Главы из книги «Советско-русская партизанская война 1941-1944гг.» : [перевод] / Э. Хессе // Антипартизанская война в 1941-1945 гг. Москва, 2005. С. 37-102.

ДИССЕРТАЦИИ И АВТОРЕФЕРАТЫ ДИССЕРТАЦИЙ

- 132. **Бондарева, А. В.** Органы государственной безопасности советской провинции в годы Великой Отечественной войны (на примере Курской области) : автореферат дис. ... канд. ист. наук / Бондарева Антонина Васильевна. Курск, 2004. 25 с.
- 133. **Бондарева, А. В.** Органы государственной безопасности советской провинции в годы Великой Отечественной войны (на примере Курской области) : дис. ... канд. ист. наук / Бондарева Антонина Васильевна. Курск, 2003. 180 с.

- 134. **Бормотова, А. Р.** Печать периода Великой Отечественной войны на территории Курской области : дис. ... канд. ист. наук / Бормотова Александра Руменовна. Курск, 2010. 228 с.
- 135. **Верютин,** Д. В. Органы НКВД на территории Центрального Черноземья накануне и в годы Великой Отечественной войны : дис. ... канд. ист. наук / Верютин Денис Викторович. Курск, 2002. 147 с.
- 136. **Гальченко, С. И.** Проблемы развития системы школьного образования на территории Курской области в годы Великой Отечественной войны: автореферат дис. ... канд. ист. наук / Гальченко Светлана Ивановна. Москва, 2010. 31 с.
- 137. **Горелкин, В. А.** Пропагандистская деятельность нацистской Германии среди военнослужащих Красной Армии и населения временно оккупированных территорий СССР в период Великой Отечественной войны (1941-1945) : дис. ... канд. ист. наук / Горелкин Виталий Александрович. Волгоград, 2003. 197 с.
- 138. **Дандыкин, Т. К.** Организаторская деятельность партии по налаживанию военно-хозяйственной и политической жизни в партизанских краях и зонах (1941-1943 гг.) : автореф. дис. ... д-ра ист. наук / Дандыкин Т. К. Брянск, 1972. 92 с.
- 139. **Залесский, А. И.** Борьба колхозного крестьянства Курской области за сохранение и возрождение колхозов во время Великой Отечественной войны (1941-1943гг.) : дис. ... канд. ист. наук / Залесский А. И. Москва, 1950. 496 с.
- 140. **Иванов, И.** Л. Военные действия советских войск по освобождению территории Курской области и образованию Курской дуги в январе марте 1943 г. : дис. ... канд. ист. наук / Иванов Игорь Леонидович. Курск, 2013. 379 с.

- 141. **Ковалев, Б. Н.** Нацистская оккупация и коллаборационизм в России, 1941-1944 гг. : дис. ... д-ра ист. наук / Ковалев Б. Н. Санкт-Петербург, 2002. 553 с.
- 142. **Кожевников, М. В.** История советской прокуратуры : дис. ... д-ра юрид. наук / Кожевников М. В. Москва, 1945. 48 с.
- 143. **Комаров, Д. Е.** Эксплуатация фашистской Германией экономического потенциала временно оккупированных территорий СССР, 1941-1944 гг. : дис. ... д-ра ист. наук / Комаров Д. Е. Смоленск, 2001. 281 с.
- 144. **Коровин, В. А.** Коллаборационизм на территории Курской области в 1941-1943 гг. : формы проявления, политико-правовые и социальные последствия : дис... канд. ист. наук / Коровин В. А. Курск, 2015. 515 с.
- 145. **Коровин, В. В.** Организация сопротивления в тылу немецко-фашистских войск на территории областей Центрального Черноземья в годы Великой Отечественной войны : дис. ... д-ра ист. наук / Коровин Владимир Викторович. Курск, 2008. 512 с.
- 146. **Литвинова, О. Н.** Культура повседневной жизни партизан Брянского края в годы Великой Отечественной войны : дис. ... канд. ист. наук / Литвинова Ольга Николаевна. Ярославль, 2008. 202 с.
- 147. **Никифоров, С. А.** Политика оккупационных властей на территории Курской области в 1941-1943 гг. : дис. ...канд. ист. наук / Никифоров Сергей Александрович. Курск, 2003. 253 с.
- 148. **Пилишвили, Г. Д.** Добровольческие военизированные формирования в годы Великой Отечественной войны (на примере народного ополчения и истребительных батальонов Курской области): дис. ... канд. ист. наук / Пилишвили Георгий Джунглович. Курск, 2005. 234 с.

- 149. **Туркатов, М. М.** Советские спецслужбы в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. : дис. ... канд. ист. наук / Туркатов М. М. Москва, 2000. 229 с.
- 150. **Филоненко, В. С.** Деятельность органов прокуратуры Воронежской области в годы Великой Отечественной войны. 1941-1945 гг. : дис. ... канд. ист. наук / Филоненко В. С. Воронеж, 2010. 216 с.
- 151. **Филоненко, М. И.** Психологическая война немецкофашистских войск против частей Красной Армии и населения временно оккупированных территорий в годы Великой Отечественной войны (на материалах Воронежской области. 1942-1943 гг.) : дис. ... канд. ист. наук / Филоненко Михаил Иванович. Воронеж, 2006. 208 с.
- 152. **Филоненко, Н. В.** Немецко-фашистский режим на временно оккупированной территории Воронежской области и его крах (июль 1942 г. февраль 1943 г.) : дис. ... канд. ист. наук / Филоненко Наталья Викторовна. Воронеж, 2003. 219 с.
- 153. **Шанцева, Е. Н.** Генезис партизанского движения и коллаборационизма в Великую Отечественную войну (на примере оккупированной территории Брянского региона : август 1941 сентябрь 1943 гг.) : дис. ... канд. ист. наук / Шанцева Елена Николаевна. Курск, 2011. 290 с.
- 154. **Шевелев, А. В.** Разведывательные, полицейские и пропагандистские формирования оккупационных властей на территории Курской области в годы Великой Отечественной войны : дис. ... канд. ист. наук / Шевелев Андрей Викторович. Курск, 2004. 211 с.

СТАТЬИ В ПЕРИОДИЧЕСКОЙ ПЕЧАТИ

155. Дорошенко, **И.** Возмездие пришло : письма из зала суда / И. Дорошенко // Курская правда. – 1960. – 16 февр. – С. 4; 12 февр. – С. 4; 16 февр. – С. 4. – Из содерж. : На курской земле.

О проходившем в г. Ромны Сумской обл. суде над группой карателей из отряда укр. националистов, совершивших свои преступления на Украине и на территории Глушковского р-на (Марково, Дроновка, Кумова Яма, Малушино) Курской обл. в январе 1943 г.

156. **Тарасов, В.** Предатели / В. Тарасов // Курская правда. – 1973. – 5 апр., 6 апр.

О суде над изменниками Родины Дерябкине и Шевелеве.

- 157. **Кудряшов, С.** Предатели «освободители» или жертвы войны? : советский коллаборационизм (1941-1942) / С. Кудряшов // Свободная мысль. 1993. № 14. С. 84-98.
- 158. Третий Рейх и Православная церковь // Наука и религия. 1995. № 5. С. 22-49.
- 159. «По условиям военного времени» // Городские известия. 1999. 16 янв. С. 4.

О деятельности военного коменданта и городского головы в период фашистской оккупации.

- 160. **Попов, А. Ю.** Борьба с гитлеровской агентурой в партизанском движении / А. Ю. Попов // Военно-исторический архив. 2002. № 12 (36). C. 158-177.
- 161. **Кринько, Е. Ф.** Коллаборационизм в СССР в годы Великой Отечественной войны и его изучение в российской историографии / Е. Ф. Кринько // Вопросы истории. 2004. № 11. С. 153-164.
- 162. Филоненко, М. И. Фашистская пропаганда, направленная на советские войска и население временно оккупированных территорий

- СССР в годы Великой Отечественной войны / М. И. Филоненко // Воронежский вестник архивиста. 2005. Вып. 3. С. 148-169.
- 163. **Коннов, Ю. В.** Войска НКВД СССР по охране тыла действующей Красной Армии в Курской битве (белгородское направление) / Ю. В. Коннов // Военно-исторический архив. 2006. N_2 3 (75). С. 128-157.
- 164. **Татарская, И.** Проклятый людьми / И. Татарская // Курск. 2006. 10 мая. С. 5. (Возмездие).

О зверствах приспешника фашистов С. Милютина на территории оккупированного фашистами Михайловского р-на Курской обл.

- 165. **Ковалев, В.** Еврейский квартал : из воспоминаний курского старожила / В. Ковалев // Толока. -2007. -№ 56. C. 43-52 : фото.
- 166. Военное руководство партизанским движением в тылу германских войск на территории областей Центрального Черноземья / А. Ю. Золотухин, В. В. Коровин, А. Н. Манжосов, А. Д. Немцев // Военно-исторический архив. 2008. № 2 (98). С. 118-139.
- 167. **Коровин, В. В.** «Дезорганизовать тыл противника, причинить максимальный урон его живой силе и технике». Партизанское движение в Центральном Черноземье / В. В. Коровин // Военно-исторический журнал. 2008. N 6 (578). С. 17-22.
- 168. **Степанов, В.** Он строил Курск и служил при немцах / В. Степанов // Друг для друга. 2008. 14 окт. С. 13.
 - О А. Г. Кепове.
- 169. **Озеров, Ю.** Штрихи к портрету [Алексея Григорьевича Кепова] / Ю. Озеров // Городские известия. 2008. 29 нояб. С. 5 : фото. (Земляки).
- 170. **Варфоломеева, М. И.** Коллаборационизм в годы Великой Отечественной войны (на примере современной Белгородской области в 1941-1943гг.) // Науч. ведомости Белгородского гос. ун-та. Сер.

- История. Политология. Экономика. 2011. № 19 (114), вып. 20. С. 202-208.
- 171. **Макаров, О. Ю.** Коллаборационизм и сотрудничество в Великой Отечественной войне / О. Ю. Макаров // Вестник Нижегородского ун-та им. Н. И. Лобачевского. 2011. № 3(1). С. 185-191. Библиогр. в конце ст.
- 172. **Ермолов, И. Г.** Коллаборационизм в сфере культуры, искусства на оккупированных территориях РСФСР в 1941-1944 гг./ И. Г. Ермолов // Исторические, философские, политические и юридические науки, культурология и искусствоведение. Вопросы теории и практики. 2011. \mathbb{N} 8 (14), ч. 4. С. 58-61.
- 173. **Коровин, В. А.** «Завоевание доверия русского населения в занятых нами восточных областях превратилось в проблему». Доклад разведотдела штаба 4-й немецкой армии. 1943 г. / В. А. Коровин, В. В. Коровин, А. Н. Манжосов // Исторический архив. 2012. № 6. С. 55-64.
- 174. **Коровин, В. А.** О национальных факторах коллаборационизма в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. / В. А. Коровин, В. В. Коровин // Известия Юго-Западного гос. унта. Сер. История и право. 2012. \mathbb{N} 1, ч. 1. С. 248-252.
- 175. **Коровин, В. А.** Органы управления железных дорог западного и южного направлений в противодействии экономическому коллаборационизму (1943-1945 гг.) / В. А. Коровин, В. В. Коровин // Известия Юго-Западного гос. ун-та. Сер. История и право. 2012. № 1, ч. 2. С. 256-258.
- 176. Красные фонари под свастикой. Одним из символов оккупированного Курска был бордель // Курский вестник. 2013. 26 февр. -4 марта. С. 21.

- 177. **Коровин, В. А.** «Возможности, которые представляются в оккупированных областях для их вовлечения в тотальную войну... едва ли можно переоценить» : (Стратегия военно-политического руководства Германии на оккупированных восточных территориях весной 1943 года) / В. А. Коровин, В. В. Коровин, А. Н. Манжосов // Военно-исторический архив. 2013. № 4 (160). С. 53-78.
- 178. **Коровин, В. А.** Охрана тыла Центрального фронта накануне и в период Курской битвы / В. А. Коровин, В. В. Коровин // Армия и общество. -2013. -№ 4. C. 58-63.
- 179. **Коровин, В. А**. Участие войск НКВД в обеспечении безопасности тыла Центрального фронта накануне и в период Курской битвы / В. А. Коровин, В. В. Коровин // Военно-исторический архив. 2013. N 9 (165). C. 35-48.
- 180. **Будницкий, О. В.** Материалы по истории оккупационного режима и коллаборационизма в период Великой Отечественной войны в американских архивах // Рос. история. 2014. № 3. С. 126-142.
- 181. **Жуков,** Д. По Локоть в крови : Бронислав Каминский и Тонька-пулеметчица: подлинная история кошмара Локотского самоуправления / Д. Жуков, И. Ковтун // Совершенно секретно. 2015. 27 янв.-3 февр. С. 20-22.
- 182. **Коровин, В. А.** Политика немецко-фашистских оккупационных властей в отношении религиозных объединений и проявление духовного коллаборационизма священнослужителей Курской области (1941-1943) / В. А. Коровин // Известия Юго-Западного гос. ун-та. Сер. История и право. 2015. № 3 (16). С. 150-158. Библиогр. в конце ст.
- 183. **Лыкова, Л. А.** «Открытие церквей производится не по желанию верующих, а в приказном порядке : (православная церковь на

оккупированной земле Украины в годы Великой Отечественной войны) / Л. А. Лыкова // Исторический архив. – 2015. – № 5. – С. 26-36.

184. **Коровин В. В.** Участие коллаборационистов в реализации административной политики немецко-фашистских оккупантов (по материалам Курской области) / В. В. Коровин, В. А. Коровин, А. Н. Манжосов // Военно-исторический архив. – 2015. – № 10. – С. 115-132.

Содержание

От составителей	4
Коровин В. А. О региональной историографии проблемы	
коллаборационизма	5
Сборники документов и опубликованные источники	17
Мемуары и дневники	18
Монографии, коллективные труды и научно-популярные издания	20
Монографии и статьи зарубежных исследователей	32
Диссертации и авторефераты диссертаций	33
Статьи в периодической печати	37